

パリと東京

どちらがきれい?

写真と文 持田和夫

「上を見る」と華麗な建物や周到な街造りで問題なくパリが○か。

視線をズッと落とし、「下を見る（これが今回）のテーマ」と東京に車配があるか。

家庭からのゴミはどうなっている？

燃えるゴミ、燃えないゴミ、再生できるゴミの色分けされた三つの容器（かなり大きい）が道路脇の空き地やアパートの中庭など一定の場所に置いてあり、毎日、清掃員が収集車で集めに来るのがパリ。しかし、表通りや広場など人の大勢集まる場所ではゴミが無造作に捨てられているのもこの街。テロ以後、公共の場からゴミ箱が消えたせいもあってのことか。

一方の東京。道路脇が狭くゴミ箱など置く場所もない。週一回は二回の朝、分別したゴミを定位位置に出す約束だが、これが守られ



上：犬を連れたマダム

下：あふれるゴミ箱（いずれもパリ市内）

ない場所が多い。収集日に関係なく、昼夜構わずポイ捨てもある。

こうなると、どちらがきれいとも云いがたいが、パリつ子氣質の独特な云い分がある。「オレたちがゴミで道を汚すのは掃除をして貢金を得て生活するヤツらのためになつているからだ」と。（これは差別か人種問題につながるのでは？）

「下を見る話」その二。十年前のパリの足もとは「犬の落とし物」で危なくて真っすぐ歩けなかった。店の入口で愛犬の「落し物」を見届けて、ゆっくり立去る令夫人風に店の主人が大声でガナリたてているマンガチックな光景をよく見かけたが。今世紀に入つて市长のキモ入りでポスターを貼つたり、小型専用清掃車を作つたりしたが、これが功を奏したかは？らしい。が、観光者から見ると不思議なくらい減つている。でも、秋になると落葉の下が危ない。公園や並木道をマドモアゼル（マダムでもいいか）と手を取り合つてい気になつて歩いているとヌルツとくる。かつて悪いから気を付けて！

（日本写真家协会会员・IAC会員）



日本民族舞踊団制作室からの報告 松村尚志

「浦山の獅子舞」調査と「秩父夜祭」見学会

披露します。たくさんの団体の中で、ひときわ光る舞台芸術としての作品は喝采を浴びるでしょう。

■「理事長山口洋一を囲む会」を3月初旬、横浜市栄区で調整中。外交官としての経験から国際相互理解、文化交流についても興味深い楽しい話が飛び出ことでしょう。詳しくは改めてお知らせします。

（理事・事務局長 金屋輝美）



風流

第四号

NPO法人 国際芸術家センター（IAC）会報

2008年1月1日 発行



2007年もあとわずか。

文化交流で積み重ねていく世界各国での人と人との相互理解が、回り道のように見えても、平和な暮らしやすい地球への近道だと信じています。2008年が、皆様にとって素敵な年になりますように。

そうした体験を通して気付くのは、どこ

の祭礼でも山車を操るのは若者が中心だが、祭り全体を仕切るのは中高年のベテラン勢であり、かつて主役だった長老たちが「顧問」

「目付け役」となって機嫌よく脇を固め、若者の指導をしていることだ。東北にはまだまだ地域社会の行事に老・中・青の三世代が協力し合う態勢が残っている。年に一度のお祭りには首都圏に進学・就職している若者たちが故郷に戻ってくる。若者たちは幼いときから両親に連れられて祭りを体験しているし、小中学校にもなれば伝統芸能の踊りや唄、お囃子を練習し、行事や競技にも参加している。そうした体験があるからこそ、祭りの時には皆が集まって、「故郷共同体」の一体感を共有するわけだ。聞けば、同級生が集まれば、いくつになつても学校の成績のいい者よりも、祭りのときどの役をやつたかが「偉い」と尊敬される基準になつていて。現在は、こうして地元の人たちが「故郷」を実感して楽しむ祭りが、観光の大きな目玉

秋田に移り住んで四回目の正月を迎える。九州で生まれて首都圏で育ち、三十二年間の新聞記者生活のほとんどが東京だった。二〇〇四年に秋田市郊外に開学した大学に勤めるため単身赴任を始めたが、毎日すこぶる快適に過ごしている。

まず四季の移り変わりがきつぱりと鮮やかだ。春の花見から夏の緑、秋の紅葉、そして冬の雪景色が見事で、飽きることがない。

山海の食材は豊富だし、物価は東京の六、七割程度だ。地酒が旨いし、美人が多い。そして何より嬉しいのは、四季折々の祭礼行事、伝統芸能文化が地元の人たちにしっかりと支えられて、今は息づいていることだ。

正月は神社へ奉納する梵天祭りに始まつ

国際教養大学教授 勝又美智雄



日本文化の魅力は地方で発見できる —「ふるさと」の祭りが守り育てる共同体意識

IACの日本民族舞踊団が全国各地の民俗芸能を舞台化し、国内各地や海外で公演していることは、地方文化の魅力を全国に、さらには世界に「日本文化の魅力」として普遍化し、普及させる試みとしてきわめて貴重な活動だ。私自身、十年ほど前から何回か舞踊団の舞台を見て、「地方文化の豊かさ」に気付かされた一人だ。

最近、たまたま東京に行き、電車に乗り、雑踏の中を歩いていると、多くの人の表情に生きがないと感じてしまう。「癒しの温泉旅行」ブームが続いているが、都会人が旅に出たがるのは、非日常的な所に行きたいというよりも、むしろ自分の「心のふるさと」を探し求めているからではないだろうか。そうした「自分探しの旅」は実は、地方文化に触れて、それをじっくりと味わう中でこそ報われるのでないか、と私は考えている。

1 ● 風流 第四号

■「エストニア」、バルト3国の一帯北側に位置するこの国が独立90周年を記念して、民族舞踊団レイガリッドを日本に派遣します。IAC主催の東京公演は2月26日(火)19時、みらい座いけぶくろ(豊島公会堂)です。前回のソプラス来日に続いての「ユネスコ世界無形文化遺産の踊り」です。ご期待ください。

■「日本民族舞踊団」が3月1日(土)午後、赤坂区民センターでの「世界舞踊祭」に招待出演し、2演目を

IAC会報「風流」第四号 2008(平成20)年1月1日発行 (年4回、1・4・7・10月発行)

発行:NPO法人国際芸術家センター(IAC) 編集:「風流」編集部 TEL:03-5426-2047 FAX:03-5426-2048 E-mail:iactokyo@d1.dion.ne.jp http://www.d1.dion.ne.jp/~iactokyo/

風流 第四号 ● 4

